

# INFORME DE EVALUACION DE TUTOR/A TRABAJO FINAL DE GRADO

Montevideo, 15 de agosto de 2016.

Estudiante: Laura Pérez Litvinenko

Tipo de trabajo: Monografía.

Título: Primeras aproximaciones para pensar las tensiones entre lo individual y lo colectivo en los movimientos sociales.

Docente Tutor/a: Sylvia Montañez Fierro.

Docente Revisor/a: Eduardo Viera.

Período solicitado para Lectura Pública: viernes 16 de setiembre, h 12.

## 1.- Aspectos formales

El trabajo cumple con las especificaciones correspondientes a la modalidad seleccionada. Es un trabajo bien articulado, de lectura clara y buena redacción.

## 2- Articulación teórica

Estas primeras aproximaciones, como sugiere la autora, para pensar los movimientos sociales fundamentalmente en América Latina y en Uruguay disparan la reflexión acerca de las tensiones entre lo individual (deseos, motivaciones, cultura, sentido de pertenencia, etc.) y lo colectivo (socio-histórico-cultural-político).

Se pregunta por las tensiones que se generan en nuestra contemporaneidad, por lo cual realiza un recorrido histórico exhaustivo, lo cual divide para su mejor análisis en diferentes etapas a modo de ubicar los conceptos que le parecen fundamentales para el desarrollo del trabajo, siempre con la mirada colocada en América Latina y en Uruguay.

Analiza los límites en el interjuego de lo individual y lo social y se centra en conceptos planteados fundamentalmente por Axel Honneth sobre el reconocimiento social, y articula con la noción de pertenencia, de la cultura, las motivaciones, que son causas para la acción y la potencialidad de la movilización. Se va deteniendo en los conceptos que considera cruciales para su análisis, entre ellos: ciudadanía, cohesión social, lazo social, sentido de pertenencia, producción de subjetividad, cultura, deseo entre otros, los cuales va desplegando y entrelazando de modo crítico siempre en tensión con la preocupación de la relación entre lo individual y lo colectivo en los movimientos sociales.

## Consideración final

Es un TFG que presenta una problemática de interés en la actualidad, en que se aprecia un buen desarrollo teórico tan necesario para toda posible investigación futura sobre el tema. Es de interés para la formación de los psicólogos pues estamos inmersos en un mundo y es imprescindible reflexionar sobre nuestra existencia en el mismo, pues en cualquier ámbito en el que nos insertemos estamos en relación con otros y se juega nuestra singularidad en el colectivo humano y por qué no también inhumano (las cosas, los animales, las plantas, las máquinas...).

Prof. Adj. Sylvia Montañez Fierro.  
Instituto de Fundamentos y Métodos en Psicología.